

I. Informe de Descripción del Programa y/o Proyecto

Título del Proyecto o Programa:	Conoce tu Regional Investigando
Departamento Responsable:	Investigación
Encargado/a:	Adrián Gutiérrez
Fecha de inicio	Enero 2025
Responsable del Proyecto	Joanny Polanco y Grisalidis Hidalgo
Cargo	Investigadora
Plan de Acción	Sí
Está programado en el POA (Si/No)	Sí
Fecha de inicio:	Enero 2025
Fecha de término	Diciembre 2025
Presupuesto Asignado	RD\$18,583,546.24
Antecedentes	

La Ley General de Educación 66-97 le asigna al Ministerio de Educación la facultad de apoyar la investigación científica y tecnológica. Por ende, la Dirección Regional Educativa, como órgano de ejecución de la estructura organizativa del sistema educativo dominicano, es compromisaria con la tarea de evaluar e investigar.

En concreto, el artículo 99 de la referida ley establece las funciones del Ministerio de Educación concernientes al desarrollo científico y tecnológico, entre las que se destacan:

Promover el establecimiento de incentivos y estímulos a la capacidad de generar ciencia y tecnología por parte del sector privado, del público y de las instituciones educativas en particular.

Concebir programas de apoyo y fortalecimiento de la investigación científica y tecnológica de los investigadores y coadyuvar en los esfuerzos por obtener fondos internacionales y privados para este fin.

Por su parte, el Instituto Dominicano de Evaluación e investigación de la Calidad Educativa, IDEICE, adscrito al Ministerio de Educación, fue creado mediante la Ordenanza 3-2008 para gestionar los procesos de evaluación e investigación de la calidad educativa.

En Estrategia Nacional de Desarrollo 2030, así como en el Plan Estratégico 2021-2024 del Ministerio de Educación se dispone el fortalecimiento de este Instituto como meta para contribuir con la mejora de la calidad del sistema educativo.

El programa de gobierno de la actual gestión contiene de manera explícita la meta de fortalecer la investigación en educación.

Crear unidades de investigación en cada regional de educación y distritos educativos para detectar problemas y debilidades en los centros educativos, en la implementación del currículo (contenidos, aspectos científico-metodológicos y evaluativos, entre otros) y las debilidades en la formación de los maestros, como base para preparar la formación continua de los docentes.

En respuesta a esto, el IDEICE incluyó como estrategia en su Plan Estratégico Institucional 2022-2025 el “Fomento de la cultura de investigación en Regionales, Distritos, centros educativos y otras instancias”.

Partiendo de su misión de ser soporte científico para la toma de decisiones del Sistema Educativo Dominicano, así como de su mandato de disponer de estrategias para la divulgación de los resultados de las investigaciones y evaluaciones, se crea el programa “Conoce tu regional investigando”. A través de sus distintos componentes este programa busca fomentar el desarrollo de investigaciones y evaluaciones por gestores, técnicos y docentes de las regionales, proveyéndoles informaciones, datos relevantes y acompañamiento.

El modelo educativo de la actual gestión “Educación para vivir mejor” se fundamenta en 12 pilares: inclusión y equidad, pertinencia y relevancia, innovación, ciudadanía, calidad, empleabilidad, eficiencia y eficacia, autonomía, participación, flexibilidad, Actores: nuevos roles, nuevo perfil y mejor calidad de vida, ética y transparencia. Las instituciones del sistema educativo están llamadas a centrar su accionar en estos principios base. En este sentido, los pilares han sido incluidos en el proyecto “Conoce tu regional investigando” a través de temas de investigación relacionados a estos, los cuales serán desarrollados y servirán de herramienta de monitoreo de la implementación del modelo.

Propósito

Conoce tu Regional Investigando es una iniciativa para promover la investigación y la evaluación en las regionales de educación. Es impulsada por el IDEICE en su misión de gestionar los procesos de evaluación e investigación, y de fomentar la concertación e implementación de políticas de evaluación e investigación de la calidad educativa.

Objetivo general

Promover el conocimiento y análisis de la realidad educativa de las diferentes regionales del país, a partir de datos, indicadores y resultados de evaluaciones e investigaciones.

Objetivos Específicos

1. Fortalecer la cultura de la evaluación y la investigación en las regionales de educación.
2. Crear un fondo para apoyar la investigación destinado a los gestores educativos, técnicos y docentes a nivel regional.
3. Aportar informaciones confiables de las regionales a los gestores educativos, técnicos y docentes.
4. Aportar informaciones que permitan monitorear la ejecución de acciones en torno a los 12 pilares del modelo educativo “Educación para vivir mejor”.
5. Mantener actualizada a la comunidad educativa regional de los avances y desafíos de la educación en sus territorios.
6. Propiciar espacios de presentación de resultados de estudios sobre la situación educativa de las regionales.

Producto POA

Autoridades educativas y sociedad civil reciben las evaluaciones e investigaciones para la mejora de la calidad educativa preuniversitaria.

Actividad de Producto POA

0001 - Dirección y coordinación

0002 - Coordinación y gestión de las evaluaciones e investigaciones educativas

0003 - Levantamiento de campo, interpretación y resultados de las evaluación e investigación educativas

0004 - Congresos, mesas de diálogo y debate para la difusión de la realidad educativa nacional

Política de MINERD

Política Educativa: 6. Currículo y Evaluación.

Apoyo al pacto Educativo

7.0.3 Asegurar que todas las decisiones de política educativa estén sustentadas en investigaciones y estudios aplicados.

Debes cumplir las Metas Físicas POA

Cantidad: 1

Eje PEI

Eje 1. Evaluación e investigación educativa

Eje 2. Gestión de la evaluación e investigación educativa en República Dominicana

Objetivo Estratégico

Objetivo estratégico 4: Fomentada la investigación en el ámbito educativo, a través de programas de capacitación e incentivos dirigidos a estudiantes, docentes e investigadores.

Metas PEI a establecida: Fomento de la cultura de investigación en regionales, distritos, centros educativos y otras instancias

Cantidad de metas PEI cumplió: 0

Período: a) Mensual b) Trimestral c) Semestral d) Anual

Nota: El proyecto **Conoce tu Regional Investigando**, finalizó el piloto en diciembre del año 2022. A partir de enero del año 2023 comenzó a ejecutarse el proyecto como tal, aceptando propuestas de todas las regionales en un plazo establecido.



Grisalidis Hidalgo

